
 

 

Lunes 14 de Octubre 2024 

CMIC NACIONAL 
 
Carretera 200 Tepic-Puerto Vallarta, abandono gubernamental 
(2024-10-14, Redacción, Movimiento Antorchista CDMX (sitio), )  

La Carretera federal que va de Tepic a Puerto Vallarta se encuentra en total abandono por parte 
del gobierno federal. Esta vialidad, que es la principal de la región, se encuentra llena de baches 
que representan un verdadero peligro para los que tienen la necesidad de transitar por ella, sobre 
todo, en el tramo de Compostela a Puerto Vallarta, lugar muy concurrido por los turistas y los 
habitantes de la zona. Al respecto, Luis Méndez Jaled, Presidente de la CMIC, señaló que al 
disminuir la velocidad o de plano detenerse por el pésimo estado de las carreteras, los 
automovilistas quedan expuestos a sufrir robos y asaltos. 

 
DELEGACIONES CMIC 

 
Colonias peligrosas de Pachuca serán vigiladas con cámaras de seguridad: alcalde 
(2024-10-14, Redacción, La Silla Rota (sitio), )  

Jorge Reyes, presidente municipal de Pachuca, confirmó que a partir del próximo año 
rehabilitarán y reactivarán las casetas de vigilancia y cámaras de seguridad en algunos de los 
llamados "focos rojos" que han detectado en colonias y barrios de la ciudad. El alcalde encabezó 
la "faena por la transformación" en la colonia Plutarco Elías Calles, donde se dio cita más de 
medio centenar de personas, algo que celebró Jorge Reyes, al mencionar que cada vez se suman 
más ciudadanos y ciudadanas a estas actividades. Además, resaltó que en esta ocasión hubo 
participación de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y de la Unión 
Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), al tiempo que reiteró que la herramienta que se 
utiliza para las faenas ha sido donada por empresarios y el ayuntamiento no ha gastado un solo 
peso. 
 
Con Eduardo Ramírez, un domingo de cumpleaños, oraciones por la paz y 
nombramientos de funcionarios estatales 
(2024-10-14, Redacción, Diario de Chiapas CHIS (sitio), )  

Dentro del alumbramiento de los primeros funcionarios públicos que estarán en la nueva era a 
partir del próximo 8 de diciembre, estará como titular de la secretaria general de gobierno que se 
llamará ahora "Secretaria de Gobierno y Mediación", Patricia Conde Ruiz, una mujer de sobradas 
lealtades hacia el gobernador electo, con experiencia en el ramo, donde ya fue alguna ocasión 
Subsecretaria de gobierno, además ya fue Presidenta municipal (Tecpatán) y ha ocupado cargos 
de instituciones estatales. Una fémina que muchos observadores locales la analizaron llegando 
a la conclusión desde hace muchas semanas que esa era su encomienda pública asignada, y 
así fue, por su lealtad, rectitud y honradez. Un cargo público de gran interrelación para lo que 
viene en la "mediación política" porque hay muchos casos que resolver, y que quedaron 
rezagados. También la secretaria de Hacienda estatal cambia de adscripción con algunas siglas 
y mayúsculas, porque desde ahora se llamará "secretaria de Finanzas de Chiapas, y el nombrado 
fue Manuel Pariente Gabito, un empresario trabajador, afanoso, honesto, de raigambre 
administrativo donde curiosamente su Papa Don Antonio Pariente Algarín, ya fue precisamente 
secretario de Finanzas como se le llamaba antes, en la época de Juan Sabines Gutiérrez. Ha 

https://www.efinf.com/clipviewer/c4a44a51cd3e323f024ce10297e72a99?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9243d15b05a61c58d7e0a7b4c5f3df34?file
https://www.efinf.com/clipviewer/773d3c849efbfff7652b9bef84e33fb9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/773d3c849efbfff7652b9bef84e33fb9?file


 

 

sido un exitoso hombre de Contaduría Pública en Chiapas. En otro orden también ya no se 
llamará secretaría de Obras Públicas Estatal, sino ahora se llamará "Secretaria de Infraestructura 
de Chiapas", y la elegida fue Ana Karen Gómez Zuart, una mujer dinámica, emprendedora, muy 
trabajadora, honesta, conoce muy bien el ramo de la construcción, y trae la experiencia de ser 
todavía la titular de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Chiapas 
con más de 650 empresas locales en Chiapas. Traerá la conectividad industrial con Puerto 
Chiapas y la federación que lo conoce perfectamente. 

ASICH Online, Chiapas en Contacto CHIS (sitio),  
 
Qué más pue... / Carlos Coutiño 
(2024-10-13, Redacción, Aquí Noticias CHIS (sitio), )  

El anuncio hecho por el gobernador electo, Eduardo Ramírez Aguilar, deja en claro, cual es el 
rumbo que tomará Chiapas a partir del 8 de diciembre, no es un tema de paridad de género, de 
ninguna manera tiene que verse como tal. Sin duda que dice el dicho, zapatero a tus zapatos y 
eso le queda muy bien a Ana karen Gómez Zuart, la nueva Secretaría de Infraestructura, una 
mujer que sale de la CMIC y desde luego ahora sí, la inversión para los chiapanecos, no más 
para los foráneos y para quienes no son constructores. 
 
Pide la CIMC oportunidad en obras federales... 
(2024-10-13, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

Empresarios del ramo de la construcción piden que se les tome en cuenta en el proyecto de 
rehabilitación de carreteras que iniciará el Gobierno Federal, y que beneficiara a Coahuila con la 
carretera 57. El día de ayer se anunció el proyecto de rehabilitación de carreteras que 
implementará el Gobierno Federal en el que se destinarán 4 mil millones de pesos para la 
rehabilitación de 44 mil 600 kilómetros de la red federal de carreteras. Humberto Prado 
Montemayor, Presidente de la CMIC Monclova señaló que este proyecto será muy positivo para 
la rehabilitación de carreteras, aspecto que se había dejado de lado en la pasada administración. 
 
Vincula BUAP a los estudiantes con el sector empresarial 
(2024-10-13, Redacción, Aliados 17 PUE (Sitio), )  

Con el objetivo de vincular a los estudiantes con los sectores social y empresarial, público y 
privado, la Dirección de Servicio Social de la BUAP llevó a cabo el Sexto Encuentro de Servicio 
Social y Práctica Profesional, en el Centro de Convenciones, en Ciudad Universitaria, en el cual 
participaron 80 empresas y acudieron alrededor de 4 mil jóvenes. En el presídium estuvieron por 
parte de la BUAP, Jorge Avelino Solís, coordinador General de Atención a los Universitarios, y 
Emilio Miguel Soto García, director de Educación Superior. Asimismo, Adrián Rosano Camacho, 
vicepresidente de Innovación y Nuevos Mercados de la Canacintra y CEO Geckko Telekom; 
Vanessa López Campos, directora de la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y 
Promoción de Vivienda (Canadevi) Puebla; Sergio Benítez Espino, director de la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en Puebla; Guadalupe Cortés Rodríguez, titular 
de Administración de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos 
Condimentados de Puebla (Canirac); y Yorcely Muñoz Vázquez, coordinadora de Capacitación 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
 
Año 2025: los grandes desafíos para Chihuahua 
(2024-10-14, Redacción, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  
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Estamos en los últimos meses del año y en la temporada de análisis y proyección de los retos 
que tendremos que afrontar como sector y como sociedad chihuahuense en 2025. Otro desafío 
tiene que ver con el rezago y deterioro de calles y carreteras en la entidad; la infraestructura vial 
de Chihuahua está en condiciones críticas, con más del 40% de las carreteras en el estado 
requiriendo mantenimiento urgente, según la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) 
y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
 
Critica CMIC que gobierno anterior haya dejado 18 obras inconclusas 
(2024-10-14, René Camacho Marín, XEVT TAB (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Tabasco, 
Carlos Villegas Adriano, criticó que el gobierno anterior haya dejado 18 obras inconclusas. No 
obstante, el líder empresarial señaló que seguir hablando de la pasada administración "es perder 
el tiempo". Por lo que Villegas Adriano dijo confiar en que el actual gobierno sabrá resolver la 
situación. NO obstante, el presidente de CMIC en la entidad reconoció que no han entablado 
comunicación con el titular de la SOTOP, Daniel Casasús Ruz, sobre la denuncia pública donde 
expusieron los contratos de obras que se asignaron en el sexenio anterior. 
 
Constructoras de Presidente de la CMIC Puebla recibieron cinco contratos del gobierno 
desde 2020 
(2024-10-14, Redacción, Periódico central PUE (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Puebla, 
Gustavo David Vargas Constantini y su familia, recibieron cinco contratos del gobierno estatal en 
los últimos cuatro años, para realizar obras de infraestructura. Tan solo desde enero del 2023, 
fecha en la que asumió el cargo, Grupo Italo Poblano y Grupo Herbrich de México, se vieron 
beneficiados con más de 370 millones de pesos. 
 
Presenta Eduardo Ramírez, los primeros nombramientos de su gabinete 
(2024-10-14, Redacción, Gaby Coutiño CHIS (sitio), )  

Luego de darse un baño de pueblo al acudir a la catedral de San Marcos acompañado de su 
familia y seguidores, para agradecer por un año más de vida, el gobernador electo de Chiapas, 
Eduardo Ramírez Aguilar, anunció reformas al marco legal que rige la administración pública 
estatal para modernizar la operatividad de las dependencias de gobierno, y presentó a los 
primeros seis integrantes de su gabinete. En la Secretaría de Infraestructura, fue nombrada 
Anakaren Gómez Zuart, una ingeniera civil que ha sido la primera mujer en ocupar la presidencia 
del comité directivo de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Chiapas. En 
su hoja de presentación se señaló que ha apoyado con gestiones el desarrollo de la micro y 
mediana empresa chiapaneca. 

El Heraldo de México (sitio), Diario del Sur CHIS (Sitio), El Sol de Chiapas (sitio), Heraldo de Chiapas (sitio), Portavoz CHIS 
(sitio), Chiapas en Contacto CHIS (sitio), Siete Chiapas CHIS (Sitio), El Heraldo de México, Diario Tribuna Chiapas CHIS 
(sitio), Diario de Chiapas CHIS (sitio), Diario de Chiapas CHIS (sitio), Cuarto Poder Chiapas (sitio), AZ Medios Agencia de 
Información CHIS (sitio),  
 
Se instalan mesas colegiadas para aprobación de fraccionamientos 
(2024-10-14, Redacción, Global Media SLP (sitio), )  

Cumpliendo el compromiso del alcalde capitalino, Enrique Galindo Ceballos, de cuidar que los 
desarrollos habitacionales, así como la entrega de servicios municipales a los fraccionamientos, 
conocidas como municipalizaciones, se den en orden y cumpliendo puntualmente la normativa 
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vigente, se instalaron formalmente las mesas colegiadas para la dictaminación de 
fraccionamientos y municipalizaciones, integrada por 10 dependencias del gobierno municipal. 
Además del Presidente de la CMIC, Juan Manuel Pérez Herrera y en representación de 
CANADEVI, Ignacio Gómez Martínez, Gerente de CANADEVI, en representanción de los 
constructores y desarrolladores, quienes participan como testigos de transparencia en las mesas 
colegiadas. 
 
Hay preocupación y desánimo en trabajadores de la construcción por la violencia en 
Sinaloa: CMIC 
(2024-10-14, Redacción, Línea Directa TAMPS (sitio), )  

Si bien la inseguridad ha afectado la cadena productiva en varios sectores económico de Sinaloa, 
así como las actividades escolares, en el caso de la industria de la construcción, el trabajo no se 
ha detenido, sin embargo, hay preocupación entre los trabajadores que a diario participan en las 
obras públicas y edificios particulares. Así lo declaró Hugomar Peraza Ponce, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción delegación Sinaloa Sur quien reconoció 
que el sector se mantiene sin afectaciones económicas hasta el momento, por lo que laboran 
más que con temor, con precaución. 
 
Programa Faenas por la Transformación para mantener un Pachuca más bello: Jorge 
Reyes 
(2024-10-13, Redacción, Agenda Hidalguense HGO (Sitio), )  

El parque de la colonia Plutarco Elías Calles quedó limpio de maleza toda vez que llegaron las 
Faenas por la Transformación que desde el inicio de la administración impulsa el alcalde Jorge 
Reyes. En esta ocasión, no sólo se sumaron trabajadores de las diferentes dependencias del 
Ayuntamiento como Obras Públicas, Servicios Públicos Municipales, Protección Civil y Desarrollo 
Humano y Social, sino también integrantes de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) que encabeza Juan Carlos Nava y de la Unión Nacional de Trabajadores 
Agrícolas (UNTA) que liderea, Martha López Ríos, además de regidores y directores de institutos. 

News Hidalgo HGO (Sitio), Effetá HGO (sitio), Pachuca Brilla HGO (sitio),  
 
Ensalada de Grillos: Doble festejo 
(2024-10-13, GMx_Picks, Gaceta Mexicana CDMX (Sitio), )  

Como se había previsto, pasadas las 14 horas y después de la misa de 12 horas en Catedral de 
San Marcos, Eduardo Ramírez Aguilar anunció a una parte de su equipo que le acompañará en 
el sexenio 2024-2030. En la Secretaría de Infraestructura, que deja de ser Secretaría de Obras 
Públicas, fue nombrada Anakaren Gómez Zuart, actual dirigente de la CMIC, quien ha tenido un 
ascenso tremendo en el gremio que antes estaba dominado por hombres. 

Cuarto Poder Chiapas (sitio),  
 
Pachuca: Jorge Reyes destinará recursos para casetas de vigilancia en colonias 
(2024-10-13, Redacción, La Jornada HGO (sitio), )  

En el marco del programa Faenas por la Transformación, el alcalde de Pachuca, Jorge Reyes, 
anunció que para el año 2025 destinarán recursos para la recuperación de casetas de vigilancia 
en colonias con problemas de inseguridad. Este anuncio lo realizó durante la cuarta faena, 
jornada de limpieza en el parque de la colonia Plutarco Elías Calles, donde participaron 
trabajadores de diversas dependencias del Ayuntamiento, miembros de la Cámara Mexicana de 
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la Industria de la Construcción (CMIC) y de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas 
(UNTA), así como vecinos de la colonia. 
 
Deja fuera 'Bachetón' 11 tramos prioritarios 
(2024-10-13, Redacción, Diario Chihuahua (Sitio), )  

El programa "Bachetón" que aplicará el Gobierno de Claudia Sheinbaum para rehabilitar la red 
carretera federal del país dejará fuera la atención de 11 tramos en el estado de Chihuahua, 
mismos que fueron establecidos por la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas, y la 

Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
 
San Mateo Atenco celebra 153 años de su fundación 
(2024-10-13, Jesús Jiménez, El Sol de Toluca (sitio), )  

Al encabezar la ceremonia conmemorativa de los 153 años de la fundación del municipio, Ana 
Muñiz presidenta municipal de esta entidad señaló que 'San Mateo Atenco es un pueblo que 
defiende sus ideales, un pueblo de ánimo fuerte y decidido que hoy se une especialmente para 
festejar 153 años de vida institucional'. En esta conmemoración, el Ayuntamiento entregó el 
'Reconocimiento al Mérito Atenquense 2024' a quienes con sus obras o acciones han contribuido 
al desarrollo de San Mateo Atenco 'ustedes siguen escribiendo nuestra historia; gracias por su 
disciplina, talento, creatividad y perseverancia, nos sentimos muy orgullosos de ustedes' afirmó 
Ana Muñiz. El galardón fue otorgado en 13 categorías, a 39 ganadores, de los cuales 15 fueron 
menciones especiales, abarcando deportistas, artistas, artesanos, productores de calzado, 
protectores del ambiente, empresarios, docentes, profesionales de la salud, servidores públicos 
y a personajes destacados. Algunos de los galardonados fueron Arnulfo Martínez Sánchez, 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), por su trabajo 
a favor de la preservación del medio ambiente; la Red de Mujeres Constructoras de Paz, 
(MUCPAZ del barrio de Guadalupe); Axel Amauri Valencia González y Martín Emilio Torres, por 
sus logros en Deporte Adaptado, y a Brandon Segura Zepeda y Vivián Lizbeth Castillo Villamares 
en la categoría de Desarrollo Deportivo en el Ámbito Internacional. 

La Jornada Estado de México (sitio), EDO.MEX al Día (sitio), MVT Agencia (Sitio), Sé Uno Noticias (Sitio), El Valle MEX 
(Sitio), EDO.MEX El Sol de Toluca, EDO.MEX Heraldo de EDO.MEX, EDO.MEX El Valle, Cuestión de Polémica EDO.MEX 
(Sitio), EDO.MEX Puntual,  
 
¿Epicentro de modernidad? Avenida Teófilo Borunda en potencia para el desarrollo 
(2024-10-13, Claudia Sánchez, Net Noticias CHIH (sitio), )  

La avenida Teófilo Borunda se está transformando en un símbolo de modernidad para la frontera. 
Desde imponentes torres con decenas de pisos que albergarán comercios, restaurantes, 
departamentos y oficinas ejecutivas, hasta hoteles y agencias de autos, esta zona promete ser 
un modelo de desarrollo urbano. Fernando Suárez Cerón, presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), añade que aún hay grandes proyectos en el sector 
que no se han dado a conocer. Aunque los edificios de departamentos han sido los más 
comentados, no son los únicos desarrollos en marcha. 
 
Anuncia Antonio Astiazarán Plan de Fortalecimiento Financiero para hacer más con 
menos 
(2024-10-13, Redacción, Abecé Noticias SON (Sitio), )  

Con finanzas públicas sanas y fuertes, Hermosillo tendrá mejores servicios públicos y más 
inversión en obra pública, indicó Antonio Astiazarán Gutiérrez en la instalación del Comité de 
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Planeación Municipal (COPLAM) 2024-2027. El COPLAM trabajará en la elaboración del Plan de 
Desarrollo de Hermosillo. Los acompañaron Juan Carlos Guenchis, comandante del 73 Batallón 
de Infantería; Juan Álvaro Corral, presidente de Canacintra; Juventino Félix, presidente de 
CANACO; el diputado local Norberto Barraza Almazán; regidores, integrantes del Gabinete 
Municipal y representantes de la sociedad civil. Integrantes del comité: Antonio Astiazarán 
Gutiérrez, presidente del comité; Alejandro Romero Ayala, secretario técnico; Flora Ayala, Robles 
Linares, tesorera municipal; Zaira Fernández, contralora municipal; Edgar Hiram Sallard, vocal 
ejecutivo de CEDEMUN. Consejeros ciudadanos: Adrián Camou Loera, presidente de la Cámara 
de la Industria de la Construcción en Sonora (CMIC). 
 
Insulto para los chihuahuenses que Federación pretenda bachear carreteras en vez de 
repararlas: Isela Martínez 
(2024-10-13, Redacción, Pausa MX CHIH (sitio), )  

La coordinadora de la Fracción Edilicia del PAN lamentó que la Federación quiera resolver 6 años 
de falta de mantenimiento en las carreteras federales con un simple programa de bacheo, luego 
de la pérdida de cientos de vidas en estas vías. El gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo anunció 
el programa "Bachetón", el cual contempla un presupuesto de 4 mil millones de pesos. Sin 
embargo, Isela Martínez señaló que la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Chihuahua estimó que, para la completa reparación y mantenimiento de tramos 
federales en Chihuahua, se necesitan alrededor de 10 mil millones de pesos, por lo que es 
ofensivo este intento de subsanar los daños que se agravan día a día por falta de mantenimiento. 

Noticias al día CHIH (sitio), El Monitor de Parral CHIH (sitio),  
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CONSTRUCCIÓN 

 
En Concreto // ¿Quién dijo que los trabajadores queremos rentar? 
(2024-10-14, Mariel Zúñiga, ContraRéplica, . 13)  

¿Quién dijo que los trabajadores queremos rentar? sa es la pregunta que despertó la 
inconformidad de los trabajadores y centrales obreras reunidas en el Cuarto Congreso Nacional 
del Sector de los Trabajadores allá en Puerto Vallarta y se lo hicieron saber en la 1er presentación 
que hizo Octavio Romero Oropeza, director del Infonavit, recién aprobado por la Asamblea. Los 
cuestionamientos son profundos porque además de exhibir que antes Infonavit les daba casa, 
luego créditos, y ahora ni una ni la otra, sino la opción de rentar a 10 años y después de ese 
plazo decidir si quieren comprar la vivienda que rentaron. 

Contra Réplica CDMX (Sitio),  
 
Paran obras de 'Otis' y les llega otro huracán 
(2024-10-14, Víctor Fuentes, Reforma.com (sitio), )  

Tras los daños por el huracán "Otis" de 2023, la Comisión Nacional del Agua (Conagua) pidió en 
marzo pasado 934.4 millones de pesos para 30 obras de reconstrucción de infraestructura 
hidráulica federal en Acapulco, Coyuca y Atoyac. Pero, de lo solicitado, se autorizó apenas un 
3.4 por ciento, y al cierre de junio no se había ejercido un solo peso, según el informe trimestral 
de la Secretaría de Hacienda. 

Reforma, El Norte NL (sitio), Mural JAL (sitio),  
 
Necesario impulsar la sostenibilidad en la industria de la construcción: Escala 
(2024-10-13, Fernanda Murillo, Milenio (sitio), )  

De acuerdo con el informe Edificios verdes: Construcción sostenible en los mercados emergentes 
de la Corporación Financiera Internacional (IFC) y con el Programa de las Naciones Unidas para 
el Medio Ambiente, el sector de la construcción contribuye con un 37 por ciento a las emisiones 
globales. Es por ello que, es necesario que se implementen estrategias que lo hagan más 
sustentable, y que, en caso de que no se lleguen a llevar a cabo, las emisiones provenientes de 
este tipo de empresas podrían incrementarse 13 por ciento para 2035, explicó la firma de 
especialistas en la administración de obras, Escala. 
 
SICT monetizará flujos futuros de ASA para financiar Bachetón 
(2024-10-13, Alejandro de la Rosa, El Economista (sitio), )  

Los 4,000 millones de pesos que la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT) destinará para el programa Bachetón, que implica mejoras urgentes en 44,600 km de la 
red federal de carreteras, provendrán de Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA). Tras el 
anuncio de la Presidenta Claudia Sheinbaum de inicio del Bachetón, con videoclip incluido, el 
viernes pasado la SICT publicó en el sistema CompraNet 94 licitaciones relacionadas con las 
tareas de conservación (cuatro días antes se publicaron otras de trabajos de emergencia por 
desastres naturales), todas con la modalidad de invitación a cuando menos tres personas, en las 
que se detalló. 

El Economista,  
 
Regresan a clases este lunes 14 mil escuelas en Guerrero, a tres semanas del huracán 
'John' 
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(2024-10-13, Cristina Ceja, La Razón On line (Sitio), )  

La Coordinación Nacional de Protección Civil (CNPC) informó que a partir de este lunes 14 mil 
centros educativos reactivarán clases en el estado de Guerrero, a tres semanas del impacto del 
huracán "John". En tanto, este domingo 13 de octubre durante la 23° sesión del Puesto de 
Comando en el puerto de Acapulco, servidores públicos de los tres niveles de gobierno 
presentaron un informe sobre los avances en las acciones implementadas para restablecer la 
normalidad en los municipios con afectaciones por el huracán. En los trabajos participaron CNPC, 
la Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, la Secretaría de la Defensa Nacional, 
Guardia Nacional, Secretaría de Marina, Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, sector salud, la Comisión Federal de Electricidad, Comisión Nacional del Agua, así 
como dependencias estatales y municipales. 
 
Gobierno mantiene apoyos a damnificados por John en Acapulco 
(2024-10-13, Luis Valdés, 24-Horas.mx (Sitio), )  

A 20 días del impacto del John en Acapulco, Guerrero, el Gobierno mantiene los apoyos a los 
ciudadanos afectados por el ciclón. Así lo dio a conocer la Coordinación Nacional de Protección 
Civil (CNPC) mediante un comunicado referente a la vigésimo segunda reunión del Puesto de 
Comando en Acapulco, que da seguimiento a las acciones de recuperación tras el fenómeno. En 
dichas acciones participan, además de Protección Civil, la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana; Secretaría de la Defensa Nacional; Guardia Nacional; Secretaría de Marina; 
Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes ; sector salud; Comisión Federal de 
Electricidad; Comisión Nacional del Agua, además de dependencias estatales y municipales. 
 
Edifica 2024: Un encuentro esencial para el sector de la construcción en Hispanoamérica 
(2024-10-14, Redacción, Arch Daily (Sitio), )  

La Feria Internacional de la Construcción Edifica 2024, un evento esencial para el sector en 
Hispanoamérica, se llevará a cabo del 15 al 17 de octubre en Espacio Riesco, Santiago de Chile. 
En esta edición, la feria no solo exhibirá los últimos avances en construcción, sino que también 
funcionará como una plataforma para destacar cómo la innovación y la sostenibilidad están 
transformando el panorama de la industria mediante casos concretos y soluciones destacadas. 
 
La construcción en México es una actividad de gran relevancia para la economía 
(2024-10-14, Redacción, De reporteros CDMX (Sitio), )  

La construcción en México es una actividad de gran relevancia para la economía, con una 
participación del 6% en el PIB en 2023 y la generación de más de 8 millones de empleos. Sin 
embargo, este predominio trae consigo un reto crucial: la sostenibilidad. Transformar la forma de 
construir no solo radica en la necesidad de proteger al medio ambiente, sino también en la 
responsabilidad de crear espacios que contribuyan al bienestar de las personas y al desarrollo 
social, así como la puesta en marcha de sistemas y políticas internas que garanticen que las 
empresas del gremio se conduzcan con ética e integridad. 
 
Héctor Luján destaca la importancia de mejorar infraestructuras en México para atraer 
inversiones y potenciar el Nearshoring en la agricultura. 
(2024-10-14, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

Héctor Luján, director ejecutivo de Berris, enfatizó la necesidad de mejorar la infraestructura de 
carreteras y presas hidráulicas en México para atraer inversiones. Luján destacó el impacto 
positivo de empresas como la suya en las comunidades, subrayando la importancia de las obras 
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gubernamentales para crear un entorno propicio para la inversión. Asimismo, mencionó la 
tendencia de relocalización de la cadena productiva, conocida como Nearshoring, y su relevancia 
en la agricultura desde los años 90, impulsando inversiones en México para exportar a mercados 
de alto consumo como Estados Unidos. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Imponen criminales 'tarifas' en Aduanas 
(2024-10-14, Staff, Reforma, . 1, 4)  

Aún con la administración y supuesto control de militares en las aduanas fronterizas, el crimen 
organizado opera de manera paralela sus propios "impuestos", Los usuarios y empresas pagan 
sus impuestos por importaciones a México, pero además los grupos delictivos coludidos con 
funcionarios de las Aduanas de Tijuana, Ciudad Juárez, Matamoros, Reynosa y Nuevo Laredo 
armaron su propio catálogo de productos para extorsionar con tarifas que van de 100 mil dólares. 
 
'Golpean' clima y carga a buques en Manzanillo 
(2024-10-14, Saraí Cervantes, Reforma, . 2)  

El aumento del movimiento de carga y fenómenos como tormentas y huracanes son los 
causantes de que 16 buques estén detenidos en Manzanillo, dijeron expertos. José Antonio 
Contreras Ruiz, presidente de la Asociación de Terminales y Operadores de Manzanillo 
(ASTOM), explicó en entrevista la semana pasada que hay 18 buques fondeados en Manzanillo, 
de los cuales dos no tienen operación. "Están ahí porque ha habido un incremento importante el 
movimiento de carga general (principalmente de importación). Además, hay un efecto cascada 
en buques de carga general y de contenedores por el clima", sostuvo Contreras. 
 
Sedena gasta la mitad de su presupuesto en obras 
(2024-10-14, Antonio López, El Universal, . 1, 4)  

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) destinó 49.7% de sus recursos económicos para 
la construcción de obras durante toda la administración de Andrés Manuel López Obrador. En los 
seis años, la Sedena tuvo un presupuesto etiquetado por más de 775 mil 716 millones de pesos 
de 2019 a 2024 y se destinaron 385 mil 532 millones de pesos la construcción de 3 mil 897 obras 
tanto civiles como militares. 
 
Elección judicial tendrá más de 5 mil aspirantes 
(2024-10-14, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 1, 4)  

El Senado está listo para aprobar mañana martes la convocatoria a la primera elección de 881 
juzgadores federales, entre ministros, magistrados electorales, magistrados de disciplina, 
magistrados de Circuito y jueces de Distrito, que implicarán el registro de mil 1379 aspirantes. 
 
Surge cártel venezolano para disputar el tráfico de migrantes hacia EU 
(2024-10-14, César Martínez, Milenio Diario, . 1, 6 7)  

La organización criminal venezolana El Tren de Aragua pelea a los cárteles mexicanos el tráfico 
de personas en la frontera con Estados Unidos. La Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza 
reveló que en la zona de El Paso, Texas, esta banda disputa el negocio ilícito a La Empresa, La 
Línea y el cártel de Sinaloa PAGS. 
 
Irán advierte que está listo para la guerra; EU reforzará el escudo aéreo de Israel 
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(2024-10-14, AFP, Reuters, Europa Press, Sputnik, La Jornada, . 1, 25)  

Estados Unidos enviará una batería de Defensa de Área de Gran Altitud Terminal (Thaad, por 
sus siglas en inglés) y tropas a Israel, para "defender" a esa nación, informó ayer el Pentágono, 
al tiempo que Irán advirtió al gobierno del presidente Joe Biden que mantenga a sus fuerzas 
militares fuera del territorio israelíy aseveró que está "totalmente preparado para una situación 
de guerra". 
 
Industria mexicana pasa a zona negativa 
(2024-10-14, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1, 4)  

La industria mexicana dio una muestra más de su pérdida de dinamismo al reportar una caída de 
0.3 por ciento anual en agosto, luego de una larga racha de 41 meses con avances, y los analistas 
avizoran que se mantendrá débil en los próximos meses. Si bien este es el primer dato negativo 
que muestra desde febrero del 2021, la industria ya enviaba señales de agotamiento, ya que en 
los cuatro meses previos creció por debajo del uno por ciento. 
 
Costo financiero de la deuda fue 90,340 mdp mensual en promedio a agosto 
(2024-10-14, Belén Saldívar, El Economista, . 1, 6)  

En un entorno de condiciones restrictivas, el costo financiero de la deuda pública en los dos 
primeros tercios del año creció 4% real, lo cual presiona las finanzas públicas. En los primeros 
ocho meses sumó en total 722, 746 mdp. Deuda pública tuvo un costo financiero de 90,340 mdp, 
al mes, en enero-agosto. 
 
Hereda la 4T deuda por más de 46 mdd 
(2024-10-14, Roxana González, El Sol de México, . 1, 4)  

El gobierno de Claudia Sheinbaum heredó una deuda de más de 46 millones de dólares (unos 
900 millones de pesos) de cuotas que la administración del ahora expresidente, Andrés Manuel 
López Obrador, no pagó a organismos internacionales como la ONU, la OEA o la OCDE. 
 
Alistan la depuración de candidatos al PJ 
(2024-10-14, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 1, 4)  

El Senado y el INE trabajan a marchas forzadas para emitir la lista de candidatos que competirán 
en 2025 por más de 800 cargos en el Poder Judicial. Esta semana quedará publicada la 
convocatoria para quienes busquen participar como aspirantes a algún cargo en la elección del 
Poder Judicial. 
 
Un debate de 81, otro desafío al INE 
(2024-10-14, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1, 3)  

La elección judicial abre un capítulo surrealista: organizar un debate con 81 candidatos a 
ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), tarea encomendada al Consejo 
General del Instituto Nacional Electoral (INE). Ante ello, expertos coinciden en que no se puede 
organizar un ejercicio de debate con los estándares de calidad que maneja el organismo electoral 
con buenos resultados, por lo que se augura que el prestigio del INE estará en riesgo por la 
implementación de la reforma judicial. 
 
Da Sheinbaum banderazo a la obra de Tren México-Querétaro 
(2024-10-14, Armando Yeferson, 24 Horas, . 5)  
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La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, encabezó la puesta en marcha de los 
trabajos preliminares para la construcción del Tren México-Querétaro, obra que se proyecta 
quede lista para 2029, y la cual será construida por el Agrupamiento de Ingenieros Felipe Angeles 
del Ejército Mexicano, mismo que construyó el aeropuerto que lleva el mismo nombre. 
 
'Librogate' desde Colombia 
(2024-10-14, Israel Mendoza P., Reporte Índigo, . 1, 12 13)  

La directora del Fondo de Cultura Económica en Colombia, Gabriela Roca Barrenechea, ha sido 
acusada de despilfarrar recursos del fondo en gastos lujosos y en un posible conflicto de 
intereses. Según un análisis de Reporte Índigo, Roca Barrenechea cobra más de 7 mil dólares 
mensuales, más de tres veces el salario de su superior, y ha cargado a la tarjeta del fondo gastos 
en hoteles cinco estrellas, vajillas, taxis y comilonas. 
 
Crisis constitucional 
(2024-10-14, Jonathan Nácar, Eje Central, . 1, 6 7)  

La modificación al sistema de justicia enfrenta al Ejecutivo y la SCJN, mientras se defienden las 
elecciones programadas como cruciales para lograr una justicia más transparente y eficiente, 
aunque generan dudas sobre la independencia y el futuro democrático del país. El jurista 
Fernando Serrano Migallón, uno de los expertos que ha seguido de cerca el desarrollo de esta 
crisis, señaló que el conflicto comenzó cuando el Ejecutivo decidió enviar una reforma 
constitucional que, en sus palabras, “ataca frontalmente” al Poder Judicial. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Arranca foro de empresarios mexicanos y estadunidenses 
(2024-10-14, Fernanda Murillo, Milenio Diario, . 1, 19)  

Hoy inicia la reunión 14 del US-Mexico CEO Dialogue, donde se tocarán temas como inversión, 
facilitación comercial, política de intercambio de bienes, servicios y energía y cambio climático, 
dijo el Consejo Coordinador Empresarial (CCE). En esta reunión participar 60 líderes del sector 
privado del país y Estados Unidos, además de la Presidenta Claudia Sheinbaum, y secretarios 
de Estado. "En el sector empresarial estamos convencidos de que es indispensable trabajar de 
la mano de los gobiernos y de las autoridades en materia económica y comercial para garantizar 
una relación próspera y dinámica entre México y Estados Unidos", dijo el CCE. 

El Universal (sitio), Milenio (sitio), Ovaciones (sitio), La Razón On line (Sitio), El Heraldo de México, El Financiero, Excélsior,  
 
Acuerdan Ebrard e IP diálogo para promover inversión. 
(2024-10-14, Leticia Hernández, El Financiero, . 1, 7)  

Con la finalidad de fortalecer la relación del sector privado con el gobierno, ambas partes 
acordaron el establecimiento de diversas mesas de trabajo con el equipo de la presidenta Claudia 
Sheinbaum, para participar en el diálogo sobre temas de coyuntura en el país y la promoción de 
la inversión, informó el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), luego de la reunión que 
sostuvieron el pasado viernes sus líderes empresariales con el secretario de Economía, Marcelo 
Ebrard Casaubón. 

90.5 Imagen,  
 
Coparmex CDMX traza visión hacia 2040 
(2024-10-14, Redacción, 24 Horas, . 16)  
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La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Ciudad de México finalizó la 
primera fase de planeación estratégica hacia 2040 enfocada en innovación con miembros de su 
Consejo Directivo. Adal Ortiz, presidente del organismo, y Ángel García-Lascurain, socio de 
Coparmex CDMX, explicaron que buscarán dar soluciones con tecnología para el sector 
empresarial en la capital. 
 
Agenda Confidencial // "Cupuleros" Felices  
(2024-10-14, Luis Soto, El Independiente, . 1, 5)  

Los integrantes del Consejo Coordinador Empresarial festejaban fin de semana la promesa que 
les hizo el secretario de Economía en el sentido de que Claudia Sheinbaum "no los va a ignorar", 
como lo hizo Andrés Manuel López Obrador durante todo su sexenio; tampoco los va a humillar 
y muchos menos tendrán que "ponerse de alfombritas", en clara referencia a Carlos Urzúa y 
Francisco Cervantes. Más aún, no habrá intermediarios pues la comunicación y el diálogo será 
directo con la presidenta. 
 
Coparmex CDMX traza su visión para 2040 con foco en innovación y políticas públicas 
(2024-10-13, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

Después de semanas de trabajo, la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) Ciudad de México finalizó la primera fase de su planeación estratégica, que significa 
un paso crucial para definir el rumbo de la organización empresarial en los próximos 36 años 
(2024-2040). En la estrategia hay tres momentos clave: definición, ejecución y gestión. Hoy 
concluimos la planeación, es decir, la definición de lo que queremos lograr en un periodo y 
contexto determinados", explicó García-Lascurain, quien también es vicepresidente en Coparmex 
nacional. 
 
CCE celebra el arranque este lunes del US-Mexico CEO Dialogue 
(2024-10-14, La Redacción, Proceso (sitio), )  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) celebró que este lunes iniciará la 14a edición del US-
Mexico CEO Dialogue, en el que directivos de empresas y altos funcionarios de ambos países 
hablarán sobre "retos y oportunidades" en materia de inversiones, facilitación comercial, política 
comercial, servicios y energía, y cambio climático. Este encuentro genera expectativas en el 
sector empresarial, pues se trata del primer evento comercial bilateral del gobierno de Claudia 
Sheinbaum Pardo, y contará con la presencia de seis de sus secretarios de Estado, quienes 
presentarán sus planes de trabajo a alrededor de 60 representantes del sector privado de ambos 
países. 
 
CCE celebra el arranque este lunes del US-Mexico CEO Dialogue 
(2024-10-14, Redacción, Bi Noticias AGS (Sitio), )  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) celebró que este lunes iniciará la 14a edición del US-
Mexico CEO Dialogue, en el que directivos de empresas y altos funcionarios de ambos países 
hablarán sobre "retos y oportunidades" en materia de inversiones, facilitación comercial, política 
comercial, servicios y energía, y cambio climático. Este encuentro genera expectativas en el 
sector empresarial, pues se trata del primer evento comercial bilateral del gobierno de Claudia 
Sheinbaum Pardo, y contará con la presencia de seis de sus secretarios de Estado, quienes 
presentarán sus planes de trabajo a alrededor de 60 representantes del sector privado de ambos 
países. 
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Hay crisis de informalidad: IP 
(2024-10-14, Reforma, Plaza de Armas QRO (sitio), )  

El presidente de la Confederación Nacional de Cámaras de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco-Servytur), Octavio de la Torre, aseguró que el país está atrapado y sobre todo en 
crisis de informalidad laboral. Mediante un comunicado el dirigente empresarial expresó su 
reconocimiento a las recientes medidas anunciadas por el titular de la Secretaría de Economía, 
Marcelo Ebrard, en cuanto al apoyo a la formalidad y el fortalecimiento de las 4.8 millones de 
empresas familiares en México. 
 
Evalúa el gobierno del Guerrero con representantes del sector turístico la estrategia de 
recuperación de Acapulco 
(2024-10-14, Redacción, Diario de Zihuatanejo GRO (sitio), )  

Con el objetivo de continuar reposicionando al puerto de Acapulco como el destino favorito de 
playa de México y del mundo, el gobierno del estado que encabeza Evelyn Salgado Pineda, a 
través de la Secretaría de Turismo Estatal evalúa junto al sector turístico la estrategia de 
recuperación de Acapulco. El secretario de turismo estatal, Simón Quiñones Orozco, inició las 
mesas de trabajo con representantes de la industria turística en el segmento hotelero, 
asociaciones y cámaras empresariales, a quienes presentó el diagnóstico integral de las 
afectaciones al sector y las estrategias que apoyarán en su relanzamiento. 

Milenio (sitio), Diario 21 GRO (sitio), Enfoque Informativo Guerrero GRO (sitio),  
 
Por noticias sobre John cae la ocupación a un dígito y hubo cero reservaciones, afirman 
(2024-10-14, Redacción, El Sur GRO (sitio), )  

Fueron cinco días "muy malos" para el sector hotelero, señala el presidente de la AHETA José 
Luis Smithers. Las lluvias incluso de-tuvieron las tareas de reconstrucción por el huracán Otis, 
informa el presidente de las agencia de viajes. El secretario estatal de Turismo se reúne con 
empresarios del ramo para una estrategia de relanzamiento de Acapulco. Al encuentro acudió el 
presidente de la Asociación de Hoteles y Empresas Turísticas de Acapulco (AHETA), José Luis 
Smithers Jiménez; la empresaria Susana Palazuelos, el presidente de la Cámara de Comercio, 
Servicios y Turismo del puerto de Acapulco, Alejandro Martínez Sidney; el director de Mundo 
Imperial, Seyed Rezvan; el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Julián Urióstegui 
Carbajal; el presidente de la Asociación Mexicana de Agencia de Viajes en el estado de Guerrero, 
Levi Williams Manzanares, y el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes 
y Alimentos Condimentados, Enrique Castro, entre otros. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
No seremos Grecia 
(2024-10-14, Denise Dresser, Reforma, . 11)  

La reforma judicial en México es dolorosa, surrealista y decadente, según el jurista argentino 
Roberto Gargarella. La remoción injustificada de cientos de jueces y el fin de la carrera judicial 
son dolorosos. Surrealista es el espectáculo que presenciamos en el Senado, donde el senador 
Fernández Noroña incluso reconoció la curva de "aprendizaje" y gritó: ¡Lotería! Así, con reglas 
que se iban modificando sobre la marcha, explicaciones erróneas en un pizarrón para quienes 
no entendían el procedimiento de la tómbola, y bolitas cayéndose, regadas por el piso, todos 
perdimos. Así, entre burlas, carcajadas, revanchas y un absoluto desprendimiento de las 
consecuencias, Morena convirtió a México en el hazmerreír del mundo. 
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Jaque Mate // Tómbola y guillotina 
(2024-10-14, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)  

El Senado, convertido en casino, despidió a cientos de jueces y magistrados en un espectáculo 
lamentable. La Cuarta Transformación, representada por el presidente del Senado, Gerardo 
Fernández Noroña, dio un paso más en la destrucción de la independencia del poder judicial y la 
concentración del poder en el ejecutivo. 
 
Tolvanera // La bolita 
(2024-10-14, Roberto Zamarripa, Reforma, . 11)  

La imagen del fotógrafo Alejandro Mendoza de un funcionario del Senado atrapando en el piso 
una de las bolas que determinarán el futuro de un juez en alguna comunidad es elocuente. El 
Poder Judicial, ahora enclenque, maltrecho, es simultáneamente improvisado y profesional; 
corrupto y derecho; útil y despreciado. El día que se sortean los juzgados que van a urnas, uno 
de sus ocupantes libera sin más a una cómplice de un crimen sonado y no aclarado en la Plaza 
Artz. 
 
Ingeniería autoritaria 
(2024-10-14, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 10)  

Hace 200 años se promulgó la primera constitución de la república. Una constitución de clara 
influencia norteamericana que no fue, como han dicho muchos, una simple copia. Fue una 
apuesta por el federalismo que se propuso constituir un gobierno firme "sin que sea peligroso". 
Así lo expresaba el manifiesto de su Congreso Constituyente. 
 
Historias de NegoCEOs // Opositores y allegados a la 4T van por cargos en PJF 
(2024-10-14, Mario Maldonado, El Universal, . 9)  

A tropelladay con metodologías poco sofisticadas, como el uso de la tómbola, la implementación 
de la Reforma Judicial avanza con tanta rapidez que hasta la más férrea oposición ha decidido 
tirar la toalla en la estrategia de bloquearla mediante amparos, para enfocarse en consolidar los 
cuadros con los que intentarán competir por un lugar dentro de la nueva estructura de juzgadores. 
 
Juegos De Poder // Atisbos de cambio que producen optimismo  
(2024-10-14, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11)  

La inseguridad es el gran problema pendiente de México. Llevamos tres sexenios -Felipe 
Calderón, Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador- quejándonos, con razón, de la 
violencia que azota al país. A lo largo de 18 años, el problema se ha agudizado. Además del 
crecimiento y persistencia de delitos de alto impacto, hoy existen territorios completos del país 
dominados por el crimen organizado. Los tres expresidentes anteriores le apostaron a la 
militarización de la seguridad pública como solución. Y cuando se hace lo mismo, se obtienen los 
mismos resultados: malos en tres sexenios. Hoy creo que ya nos queda claro que la respuesta 
no es la militarización. 
 
Activo Empresarial // 4T se decidió: van por EU no por China, y sustitución de 
importaciones 
(2024-10-14, José Yuste, Excélsior, . 2)  

Fue Marcelo Ebrard quien, al tomar las riendas de Economía, lo noto de manera inmediata: 
podemos sustituir importaciones chinas Pero no sólo fue Ebrard. También Rogelio Ramírez de la 
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O. secretario de Hacienda. lo había expuesto de manera clara frente al otrora presidente Andrés 
Manuel López Obrador, a Claudia Sheinbaum, ya como Presidenta electa, pero ahora la guerra 
comercial y de candidatos políticos en Estados Unidos parece obligar a México a tomar partidos 
EU o China. 
 
Veranda // Asetur sigue sin cubrir el pago de México como invitado a Fitur  
(2024-10-14, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

Asetur no ha pagado el millón de dólares al que se comprometió para que México sea el país 
"invitado" en la Feria Internacional de Turismo de España (Fitur). Aunque la Secretaría de 
Turismo, cuya titular es Josefina Rodríguez, no firmó el contrato con Ifema, la paraestatal 
española que organiza Fitur; es un hecho que esa dependencia sigue evaluando qué tan 
conveniente es para el turismo mexicano tener una posición destacada en el evento que se 
llevará a cabo en enero próximo en Madrid. 
 
Bitácora Del Director // Trump la canta derecha 
(2024-10-14, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

Faltan sólo tres semanas para las elecciones presidenciales en Estados Unidos y el candidato 
republicano Donald Trump pisa el acelerador de la retórica. culpando al libre comercio de 
favorecer a China y, con ello, de afectar a la economía y a los trabajadores de su país. Ante ese 
escenario, México debiera tener un papel mucho más activo, contrarrestando la narrativa 
trumpista de que el área de libre comercio de América del Norte primero como TLCAN ahora 
como T-MEC- ha sido lesiva para los estadunidenses. 
 
Cuenta Corriente // ¿Dónde quedó el equilibrio? 
(2024-10-14, Alicia Salgado, Excélsior, . 1, 5)  

En mayo de 2023, en negociaciones que tomaron seis meses, lideradas por Miguel Vallín, titular 
de AFAC. terminaron con un rebalanceo de las Tarifas de Uso Aeroportuario (TUA) en favor de 
los usuarios de esta industria, ya que en octubre se anunció una baja estructural de la tarifa, de 
entre 9% 12 por ciento. Esto conllevó analizar cada componente de la TUA a revisar a fondo los 
programas de inversión quinquenales que deben cumplir los grupos aeroportuarios sin que se 
elevaran las tarifas para el pasajero y, por el contrario, los grupos aeroportuarios redujeran sus 
márgenes, que promediaban al cierre de 202237.2%, siendo Grupo Aeroportuario del Pacífico 
(GAP) el más escandaloso, con un margen neto de 52 por ciento. 
 
Análisis Superior // ¿Ganará la urgencia? 
(2024-10-14, David Páramo, Excélsior, . 3)  

Claudia Sheinbaum tiene muy altas expectativas para el sector energético, pero podrían diluirse 
entre las urgencias cotidianas del sector y terminar atendiéndolas con la espalda en la pared en 
una interminable cadena de parches. El Padre del Análisis Superior le ha informado sobre las 
líneas generales de este plan: desde la izquierda modernizar al sector manteniendo la rectoría y 
preponderancia del gobierno sobre Pemex CFE. 
 
Día con Día // El laberinto de las leyes nuevas 
(2024-10-14, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

Una cascada de leyes está cambiando el régimen político de México. Su resultado, paradójico, 
puede ser no más legalidad, sino menos. Me dice un abogado que en esta desbocada transición 
legal, la ley se volverá un artículo escaso de primera necesidad. 

https://www.efinf.com/clipviewer/c423d16a63ca8e54a5b183ed6a867581?file
https://www.efinf.com/clipviewer/446ae693f7a467e919008ddb67c081ba?file
https://www.efinf.com/clipviewer/43ae4eac9c8dfd097b54ab5cdbd685fd?file
https://www.efinf.com/clipviewer/86866a14f725aaa1de45e2dd91d305c4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/79baf3e92f71147473c403338fa24f58?file


 

 

 
Duda Razonable // Estos extraños quince días 
(2024-10-14, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

Estos extraños quince días e cumple mañana la primera quincena de un nuevo gobierno federal, 
Para los recién llegados la cosa no ha estado sencilla; los que se debiesen ir, pues no se acaban 
de ir; los que llegan no tienen claro dónde ponerse; es como si los que las ocuparon los últimos 
seis años no quieren abandonar sus oficinas. Aguántame que estoy empacando, parecen decir. 
 
Coordenadas // El fantasma de AMLO 
(2024-10-14, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El viernes 4 de octubre, en la tercera conferencia mañanera ofrecida por la presidenta Claudia 
Sheinbaum, fue muy enfática respecto a quién estaba tomando las decisiones del Poder 
Ejecutivo. Dijo lo siguiente: “Esta idea, desde la campaña, de que Andrés Manuel iba a estar 
gobernando durante estos seis años, de 2024 a 2030; él se fue a Palenque y allí está, 
desempeñando su nuevo periodo de reflexión y escritura, y la presidenta de México se llama 
Claudia Sheinbaum Pardo”. 
 
Estrictamente Personal // La radicalización de Claudia 
(2024-10-14, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 48)  

En los últimos días se ha radicalizado el discurso de la presidenta Claudia Sheinbaum, y su tono 
belicoso y burlón es una copia de la narrativa de su antecesor Andrés Manuel López Obrador. 
Sheinbaum abandonó el estilo conciliador y moderado que tuvo en la campaña presidencial, y se 
alejó de las certidumbres que dio a diferentes sectores durante la etapa de la transición de que 
su gobierno, a diferencia del anterior, los escucharía y tomaría en cuenta. 
 
La Gran Depresión // Dos presiones previsibles para el tipo de cambio 
(2024-10-14, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 15)  

Dos presiones previsibles para el tipo de cambio golpe que recibió el tipo de cambio, como un 
indicador muy visible de los mercados financieros mexicanos, tras las elecciones de junio pasado 
fue realmente inesperado. Se anticipaba el resultado de la elección presidencial y abría la puerta 
a cierto nerviosismo por lo que implicaba la continuidad de un régimen opuesto al sentido común. 
Pero, la forma como repentinamente se abrió la Caja de Pandora para construir una falsa mayoría 
calificada acabó por devastar las expectativas de estabilidad cambiaria y faltan todavía los 
efectos prácticos del apoderamiento del Poder Judicial. Así, la aduana de las elecciones le 
provocó al tipo de cambio un tropiezo de más de tres pesos en la cotización frente al dólar. 
 
Ricos y Poderosos // Persuadir a empresarios e inversionistas, el reto: CS 
(2024-10-14, Marco Antonio Mares, El Economista, . 30)  

En unas horas más, la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum tendrá su primer encuentro 
formal con empresarios de Estados Unidos y México. En el marco del USA-Mexico CEO Dialogue, 
el nuevo gobierno de México presentará su plan de atracción de inversiones, su política industrial, 
de energía, de infraestructura y de digitalización. 
 
La Quinta Transformación // Medicinas, compra, desabasto y renuncias 
(2024-10-14, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

Eduardo Clark, subsecretario de Integración y Desarrollo en Salud, dirigió la primera reunión para 
estructurar la compra consolidada de medicamentos 2025. Uno de los nombres que resurgió ahí 
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fue el del doctor José Enrique Pérez Holguín, ahora estratega de la digitalización y las compras 
consolidadas en la nueva subsecretaría de Salud. En esta reunión, Iván de Jesús Olmos Cansino, 
en un debut bastante desafortunado como nuevo responsable de Birmex, demostró una profunda 
ignorancia sobre el sector cuando informó sobre las adquisiciones y capacidades de ese 
organismo durante 2024. 
 
Corporativo // Confía en Sheinbaum 
(2024-10-14, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 28)  

La producción de vehículos pesados en los primeros nueve meses del año llegó a 162 mil 96 
unidades, con una baja de 3.6 frente al mismo lapso de 2023. El crecimiento sostenido de la 
industria de vehículos pesados en nuestro país revela su capacidad para adaptarse a las 
cambiantes condiciones de la economía y el mercado automotor. No obstante, las caídas en la 
producción y exportación de unidades reportadas por la Asociación Nacional de Productores de 
Autobuses, Camiones y Tractocamiones (ANPACT), que lleva Rogelio Arzate, evidencian que 
aún persisten retos importantes. Frente a ese panorama, la administración de Claudia Sheinbaum 
Pardo se advierte como una oportunidad estratégica para fortalecer el sector, sobre todo al buscar 
promover un transporte más sostenible, lo que posiciona a la industria en una etapa de 
transformación. 
 

TREN MAYA 
 
Sedena gasta la mitad de su presupuesto en obras 
(2024-10-14, Antonio López, El Universal, . 1, 4)  

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) destinó 49.7% de sus recursos económicos para 
la construcción de obras durante toda la administración de Andrés Manuel López Obrador. A lo 
largo de este sexenio, el Ejército Mexicano no sólo estuvo a cargo de la edificación del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles, las sucursales del Banco del Bienestar, el Tren Maya, la refinería 
en Dos Bocas y otras grandes obras del expresidente López Obrador, sino que además se 
encargó de construir, reparar y remodelar miles de obras del gobierno federal y entidades 
federativas, entre las que destacan parques, hospitales, hoteles, escuelas, la remodelación del 
helipuerto en Palacio Nacional y hasta la rehabilitación de un estadio de beisbol en Yucatán. 
 
Sheinbaum encarga tren a Querétaro a los militares y ofrece concluirlo en 2029 
(2024-10-14, José Antonio Belmont, Milenio Diario, . 1,8)  

La presidenta Claudia Sheinbaum encabezó el banderazo de salida de los trabajos del tren 
México-Querétaro, cuya operación arrancará en el primer trimestre de 2029, a fin de beneficiar 
diariamente a 30 mil pasajeros. Desde Querétaro, Sheinbaum destacó que la construcción del 
tren estará a cargo de ingenieros militares de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). Se 
trata del agrupamiento de ingenieros Felipe Ángeles, el cual encabeza el comandante Gustavo 
Vallejo, quien ha estado a cargo de la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA), así como del Aeropuerto Internacional de Tulum Felipe Carrillo Puerto del Tren Maya, 
obras estratégicas en la administración del ex presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Índice Politico (sitio), Milenio (sitio),  
 
Juzgadores criticados por fallos polémicos, entre los primeros a relevar 
(2024-10-14, Iván Saldaña, César Arellano, Georgina Saldierna, La Jornada, . 1, 4)  
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Entre las plazas de magistrados y jueces elegidas por tómbola por el Senado para someter a 
votación popular el próximo año están las que hoy ocupan personas juzgadoras que denunciaron 
presiones del entonces presidente de la Corte y de la Judicatura Federal, Arturo Zaldívar, y 
también de quienes emitieron fallos polémicos contra reformas proyectos del pasado gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador. En las posiciones de juzgados de distrito se pondrá a votación la 
que ocupa Adrián Fernando Novelo Pérez, quien emitió suspensiones en contra del Tren Maya 
también denunció presiones de Zaldívar. 
 
Construirán otra obra en la ruta del Tren Maya, ahora en Chichén Itzá 
(2024-10-13, Redacción, El Sol de México (sitio), )  

La zona arqueológica de Chichén Itzá, una de las más emblemáticas de México y la más visitada 
del país, tendrá un nuevo Centro de Atención a Turistas y Visitantes (CATVI). La empresa estatal 
Fonatur Tren Maya destinará 794.2 millones de pesos para su construcción, con el objetivo de 
mejorar la infraestructura turística y ofrecer servicios de calidad a los visitantes. El nuevo centro 
turístico no solo busca mejorar la atención a los turistas, sino también coordinarse con el proyecto 
del Tren Maya, cuyo trayecto incluye varios sitios mayas, como Chichén Itzá. El CATVI está 
diseñado para ofrecer información arqueológica, cultural y turística, con el fin de enriquecer la 
experiencia de los usuarios del Tren Maya y de quienes visiten la zona arqueológica. 
 
JUGAR CON TRENES 
(2024-10-13, Sergio Sarmiento, Vértigo Político (sitio), )  

Por alguna extraña razón a nuestros políticos les gusta jugar con trenecitos. No ha sido solo el 
caso de Andrés Manuel López Obrador: Enrique Peña Nieto tenía la misma obsesión y Claudia 
Sheinbaum también. El problema es que no juegan con modelos a escala sino con trenes de 
verdad que cuestan cientos de miles de millones de pesos. López Obrador lanzó el Tren Maya 
en 2020 con un presupuesto de 120 mil millones de pesos, pero sin un estudio previo de 
factibilidad. Pidió cotizaciones a empresas privadas, pero todas dijeron que era imposible hacerlo 
en ese precio y en tres años. Tenían razón. Hasta la fecha el proyecto ha costado unos 500 mil 
millones de pesos, aunque podrían ser más, porque las cifras han sido ocultadas por razones de 
"seguridad nacional". El expresidente lo inauguró tres veces, pero aún sigue incompleto. 
 

AIFA 
 
Sedena lanza licitación para reparar flota aérea 
(2024-10-14, Yalina Ruiz, El Universal, . 4)  

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) lanzó la licitación LA-07-110-007000999-T-829-
202 que busca la reparación de la flota de aviones de carga con las matrículas 3201, 3202, 3203, 
3204, 3205, 3206, 3207 y 3208, que pertenecen al Escuadrón Aéreo 301 de Santa Lucía, que 
forman parte del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 
Baja 9.2% cifra de pasajeros del AIFA 
(2024-10-14, Aldo Munguía, El Financiero, . 19)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) rompió su racha de crecimiento y en 
septiembre tuvo una caída del 9.2 por ciento en el número de pasajeros atendidos, con respecto 
al mes inmediato anterior, además de registrar 196 vuelos comerciales menos. El AIFA logró 
movilizar a 547 mil pasajeros durante el noveno mes, por lo que, además, acumula un volumen 
de pasajeros que supera los 4.4 millones en lo que va del año. 
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Sheinbaum da banderazo para iniciar trabajos del Tren México-Querétaro 
(2024-10-14, Viviana Estrella, El Economista, . 1, 33)  

La presidenta Claudia Sheinbaum anunció este domingo el inicio de trabajos relacionados con la 
construcción de los 225 kilómetros de vía doble nueva del tren de pasajeros México-Querétaro, 
el cual requerirá de un inversión de 75,000 millones de pesos y también estará a cargo de 
ingenieros militares en coordinación con la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT). Como parte del compromiso creado, el Ejército realizará los estudios 
técnicos requeridos, contratará mano de obra civil, rentará maquinaria y comprará materiales en 
las regiones involucradas, de la misma manera que ocurrirá en el tren Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA-Pachuca), anunciado hace una semana y que requerirá de una inversión 
de 50,000 millones de pesos. 
 
Sheinbaum retoma proyecto de Peña Nieto: 'Hoy inician estudios del Tren México-
Querétaro' 
(2024-10-13, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, encabezó la ceremonia para iniciar los trabajos 
preliminares para la construcción del tren de pasajeros México-Querétaro. El proyecto partirá 
desde la terminal Buenavista de la Ciudad de México hacia la capital queretana, y que pasará 
por San Juan del Río. Claudia Sheinbaum da pasos apresurados para crear la red de ferrocarriles 
para pasajeros, apenas la semana pasada inauguró la construcción de las obra México-Pachuca, 
ruta que permitirá la conexión entre el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y la capital 
hidalguense. 
 
¿Cómo trabajar en el AIFA? ofrecen dos vacantes de hasta 13 mil pesos con 
prestaciones de Ley 
(2024-10-13, Carolina López Hidalgo, El Heraldo de México (sitio), )  

Si quieres trabajar en uno de los aeropuertos más hermosos del mundo, esta es tu oportunidad 
de aplicar en alguna de las vacantes que ofrece el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA), seleccionado como una de las terminales aéreas más bellas por su arquitectura y diseño 
según Prix Versailles en su edición 2024. El aeropuerto fue inaugurado por el ex presidente 
Andrés Manuel López Obrador el 21 de marzo de 2022, con el nombre de Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles, en honor al héroe homónimo de la Revolución Mexicana. 

El Heraldo de México (sitio),  
 
Los aeropuertos más bellos del mundo: uno es mexicano 
(2024-10-14, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

Seis aeropuertos son considerados como los más bellos del mundo y entre ellos uno es 
mexicano. El AIFA fue seleccionado por Prix Versailles de Francia como uno de los seis 
aeropuertos más hermosos del mundo. En un comunicado, la terminal aérea destacó que Prix 
Versailles premia a las estructuras arquitectónicas que ponen en relieve los mejores proyectos 
contemporáneos de todo el mundo. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Cambio de gobierno quita dinamismo a la creación de empleo 
(2024-10-14, Rubén Migueles Tenorio, El Universal, . 24)  
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El cambio de gobierno en el país se ha reflejado en un menor desempeño en la generación de 
empleos formales entre enero y septiembre de este año, tendencia que no tiene visos de mejorar 
en el cuarto trimestre, de acuerdo con especialistas. En Tabasco el número promedio de empleos 
registrados ante el IMSS en los primeros nueve meses cayó en 22 mil 439 plazas respecto al 
mismo periodo de 2023, su primera contracción en cuatro años. "En Tabasco hubo algunos años 
en los que el crecimiento del empleo fue el más dinámico en todo el país, incluso en épocas de 
pandemia, y esto se debió a la construcción de la refinería [de Dos Bocas]. Pero al acabarse ya 
la obra pública, comenzamos a ver esta caída del empleo", explicó Rodríguez. 
 
Ayuda de Memoria // Mensajes subliminales 
(2024-10-14, Raymundo Riva Palacio, Eje Central, . 5)  

La lámina que mostró rápidamente el secretario de Seguridad, Omar García Harfuch, al presentar 
la estrategia de seguridad, tiene atrás de él, en los documentos de soporte técnico, un mapa de 
riesgos sobre la penetración del narcotráfico en la política. Como informe colateral, para contexto 
y para abrir futuras líneas de investigación, está la relación de tres asesinatos en un periodo de 
90 días, donde el hilo conductor es que los tres eran operadores financieros de importantes 
figuras de Morena, incluidos los ex precandidatos a la Presidencia, Marcelo Ebrard y Adán 
Augusto López, y al entonces líder de Morena, Mario Delgado, que coordinó la campaña 
presidencial de Claudia Sheinbaum. El primero en morir fue el operador financiero de López, 
actual coordinador de Morena en el Senado, Daniel Flores Nava, contratista del gobierno y uno 
de los beneficiarios de la construcción de la refinería de Dos Bocas, al desplomarse en julio del 
año pasado la avioneta que lo iba a llevar de Veracruz a Toluca, que de acuerdo con fuentes de 
inteligencia gubernamentales, pertenecía a tres socios, el infortunado empresario, Fernando 
Padilla, que es el cuarto operador financiero de Morena que sigue trabajando, y Sergio Carmona, 
el llamado Rey del huachicol. 
 

SICT 
 
Y el Ejército será quien lo construya 
(2024-10-14, David Vicenteño, Excélsior, . 8)  

Al presentar las características de la ruta y de los trabajos para la construcción del Tren México-
Querétaro, el general Gustavo Ricardo Vallejo Suárez, comandante del Agrupamiento de 
Ingenieros Militares Felipe Angeles, refrendó el compromiso del Ejército mexicano con el 
desarrollo del país. La Ceremonia de Trabajos Preliminares para la Construcción del Tren 
México-Querétaro estuvo encabezada por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, acompañada 
por los titulares de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) general Ricardo Trevilla Trejo, 
y de Marina-Armada de México (Semar), almirante Raymundo Pedro Morales Angeles. También 
asistieron las secretarias de Gobernación (Segob), Rosa Icela Rodríguez; de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat), Alicia Bárcena: de la Función Pública (SFP), Raquel Buenrostro, 
y el titular de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). Jesús Esteva Medina. 
 
Van por el cuidado del medio ambiente 
(2024-10-14, Redacción, Basta, . 2)  

Alicia Bárcena, secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), así como 
Jesús Esteva, quien preside la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones Transportes (SICT) 
firmaron un memorándum de entendimiento entre ambas dependencias. El objetivo de este 
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acuerdo es hacer un compromiso entre los dos órganos para llevar a cabo el cuidado del medio 
ambiente durante la construcción de las obras del Tren México-Querétaro. 
 
Supervisa Rocha Moya puente en construcción del Sánchez Alonso y paso deprimido de 
la México 15 
(2024-10-14, Redacción, Zajid Ballesteros, Acustik Noticias (sitio), )  

Concebida con el propósito de mejorar la circulación vehicular y la conectividad de la zona 
norponiente de Culiacán, la construcción del puente vehicular sobre Río Humaya entre Boulevard 
Rotarismo y Boulevard Enrique Sánchez Alonso es una obra que complementará el desarrollo 
del sector norte, misma que fue supervisada la mañana de este sábado por el Gobernador Rubén 
Rocha Moya, constatando que avanza a buen ritmo. Adicionalmente, en coordinación con el 
Ayuntamiento del Municipio de Culiacán y la Secretaria de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes del Gobierno Federal, se están adecuando vialidades (Blvd. Conquistadores, Blvd. 
Elbert, Blvd. Diamantes y calle Laureles) que vendrán a conformar las vías alternas que ayudarán 
con el tráfico vehicular mientras se realizan los trabajos del deprimido y finalmente quedarán 
como calles pavimentadas. 
 
Inician trabajos preliminares del Tren México- Querétaro 
(2024-10-13, Redacción, Enfoque Noticias (Sitio), )  

Este domingo, la presidenta Claudia Sheinbaum encabezó el inicio de los trabajos preliminares 
del tren de pasajeros México-Querétaro. La mandataria estimó que los trabajos se concluirán en 
tres años. Sheinbaum dio a conocer que la obra será una colaboración entre la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT) y la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT). 

Vértigo Político (sitio),  

 
TREN TRANSÍSTMICO 

 
Confidente Emeequis // La leyenda y la invención de América 
(2024-10-14, Julián Andrade, El Independiente, . 18)  

La revisión del pasado, con más arenga que rigor, evita referirse a los despojos que están 
sufriendo los también indígenas oaxaqueños para el avance el proyecto de tren transístmico. 
Miguel León Portilla escribió en la "Revista Mexicana de Política Exterior" (1992) en el contexto 
de lo que calificó como el encuentro de dos mundos: "posturas extremas son ciertamente las de 
quienes quieren celebrar 'las glorias del descubrimiento" o, por el contrario, solo buscan execrar 
la historia de la invasión y sus consecuencias. 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Senadora del PRI piden presupuesto extraordinario para restablecer funciones del 
Fonden 
(2024-10-13, Rubén Arizmendi, Reporte Índigo (sitio), )  

La senadora Cristina Ruiz Sandoval presentó una iniciativa de reformas a la Ley General de 
Protección Civil con el propósito de generar los consensos y acuerdos necesarios para 
reestablecer las funciones del Fondo Nacional de Desastres Naturales (Fonden), contemplando 
recursos en el paquete económico 2025. En la propuesta se establece que, para dar cumplimiento 
a la responsabilidad del Gobierno federal de atender a la población afectada por desastres, el 
Ejecutivo federal deberá instrumentar un programa para la atención de fenómenos naturales 
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perturbadores, garantizando la suficiencia de recursos en el Proyecto de Presupuesto de Egresos 
de la Federación. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Meten acelerador a la reforma eléctrica 
(2024-10-14, Leticia Robles, Excélsior, . 6)  

Las comisiones del Senado decidieron meter acelerador para aprobar esta misma semana la 
reforma constitucional que echará abajo la reforma energética aprobada en el gobierno de 
Enrique Peña Nieto. El sector será considerado como un prestador de productos a la sociedad, 
al modificarse la naturaleza de la Comisión Federal de Electricidad y Petróleos Mexicanos, que 
dejan de ser empresas productivas del Estado para regresar a ser empresas públicas del Estado. 
 
Reforma energética 2024, mayor beneficio 
(2024-10-14, Marlene Mizrahi, El Heraldo de México, . 18 19)  

"El que mucho abarca, poco aprieta", dice un refrán popular. Uno que aplica a la Reforma 
Energética que fue aprobada la semana pasada en la Cámara de Diputados. La séptima iniciativa 
del paquete de 18 reformas constitucionales enviadas por el expresidente Andrés Manuel López 
Obrador al Congreso. Tres cosas principales destacan de ésta: 1. La Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) y Petróleos Mexicanos (Pemex), se convierten en empresas públicas; 2. Se le 
da prioridad al Estado mexicano en la generación de energía eléctrica y 3. Se elimina la 
responsabilidad del gobierno en la transición energética para reducir la contaminación. 

El Heraldo de México (sitio),  
 
Comisiones del Senado alistan aprobación de reforma energética; busca asegurar 
servicio eléctrico y proteger recursos estratégicos 
(2024-10-13, Víctor Gamboa, El Universal (sitio), )  

Las comisiones unidas de Puntos Constitucionales, de Energía y de Estudios Legislativos 
analizarán y aprobarán este lunes el dictamen de reforma constitucional en materia de áreas y 
empresas estratégicas, cuyo objetivo principal es garantizar la soberanía energética del país. La 
minuta enviada por la Cámara de Diputados modifica los artículos 25, 27 y 28 de la Constitución 
Política establece que se deberá asegurar el servicio de electricidad en toda su cadena de valor, 
preservar la seguridad y autosuficiencia energética de la nación y proveer al pueblo de la 
electricidad al menor precio posible, evitando el lucro, para garantizar la seguridad nacional y 
soberanía a través de la empresa pública del Estado que se establezca. 
 
Prenden focos amarillos por reforma energética hacia revisión del T-MEC 
(2024-10-14, Redacción, La Razón On line (Sitio), )  

La Reforma Energética que fue aprobada en la Cámara de Diputados y turnada al Senado, 
significará un "autogol" para México en la revisión del Tratado Comercial entre México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC) planeada para 2026, ya que podría incurrir en prácticas monopólicas 
que afecten las inversiones privadas, lo que abriría la puerta a posibles paneles contra el país. 
 
Dos Bocas opera al 80% durante su periodo de pruebas, aclara PemexLo más visto 
(2024-10-14, Redacción, Global Energy (Sitio), )  

El director general de Petróleos Mexicanos (Pemex), Víctor Rodríguez Padilla, confirmó que la 
refinería Olmeca, ubicada en el Puerto de Dos Bocas, Tabasco, está operando al 80% de su 
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capacidad, aunque aún se encuentra en fase de arranque. Además, Sheinbaum Pardo anunció 
que su gobierno está elaborando un Plan Nacional de Energía, que no solo incluirá un programa 
financiero y operativo para Pemex, sino también una visión de largo plazo enfocada en avanzar 
hacia la soberanía energética y la transición hacia energías renovables, en respuesta a los 
desafíos ambientales y del cambio climático. Esta iniciativa busca integrar a Pemex, la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) y las empresas del sector privado en el proceso de transición 
energética. 
 
En entrevista, Ramsés Pech, analista energético, critica la falta de visión en la política 
energética mexicana. 
(2024-10-13, Juan Pablo Pérez-Díaz, 103.3 Radio Fórmula, )  

Lo aprobado esta semana, entiendo, básicamente es que en ningún caso las empresas privadas 
podrán tener prevalencia sobre la Comisión Federal de Electricidad en materia de despacho 
eléctrico. ¿Cómo entender esto, Ramsés?, de una manera sencilla para quienes no estamos 
empapados en términos energéticos y en términos que tienen que ver con la CFE, etc., etc. 

Canal 121 Telefórmula,  
 
Las comisiones de Puntos Constitucionales, Energía y Estudios Legislativos del Senado 
discutirán la Reforma Energética de AMLO. 
(2024-10-14, Mario Maldonado, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

Este lunes, las comisiones de Puntos Constitucionales, Energía y Estudios Legislativos del 
Senado se reunirán para discutir y posiblemente aprobar la Reforma Energética propuesta por el 
expresidente Andrés Manuel López Obrador. La minuta, enviada por la Cámara de Diputados, 
contempla modificaciones a los artículos 25, 27 y 28 de la Constitución, con el objetivo de 
establecer a Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) como 
empresas públicas. 
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